



Au fil de l'histoire du christianisme, certains moments ont été cruciaux pour façonner notre compréhension de la foi et la relation des croyants avec les mystères de Dieu. L'un de ces moments importants a été le **Concile de Chalcédoine**, tenu en 451. Ce concile, qui a traité l'une des questions les plus fondamentales du christianisme — la **nature du Christ** — reste central pour notre foi aujourd'hui. Dans cet article, je vais vous guider à travers les événements du Concile de Chalcédoine, les enseignements qui en sont issus et comment ils influencent notre vie de foi à ce jour.

Le Contexte du Concile de Chalcédoine : Pourquoi Était-il Nécessaire ?

Pour comprendre l'importance du Concile de Chalcédoine, il est essentiel de revenir sur le contexte historique et théologique dans lequel il s'est déroulé. Au cours des premiers siècles du christianisme, l'Église a eu du mal à définir et à articuler clairement qui était **Jésus-Christ**. Nous savions qu'il était le Sauveur, le Fils de Dieu fait homme, mais la façon dont ses **natures divine** et **humaine** étaient liées demeurait un sujet de grand débat.

Plus tôt, lors du **Concile de Nicée** (325) et du **Concile d'Éphèse** (431), l'Église avait clarifié que Jésus était vraiment Dieu et vraiment homme. Cependant, la relation exacte entre ces deux natures n'avait pas été résolue de manière satisfaisante pour tous les théologiens de l'époque.

Certaines figures comme **Nestorius** suggéraient qu'il y avait deux personnes séparées en Jésus : une personne divine et une personne humaine, ce qui impliquait une division interne. D'autres, comme **Eutychès**, proposaient que la nature humaine du Christ avait été « absorbée » par sa nature divine, comme si son humanité avait été dissoute. Ces deux points de vue posaient de sérieux problèmes à la doctrine chrétienne : l'un sapait la véritable incarnation de Dieu, tandis que l'autre compromettait la plénitude de l'humanité du Christ. Face à ces controverses, l'Église a convoqué le Concile de Chalcédoine pour clarifier et protéger ce mystère central de notre foi.

Que s'est-il passé au Concile de Chalcédoine ?

Le Concile de Chalcédoine rassembla plus de 500 évêques venus de tout le monde chrétien dans la ville de Chalcédoine, située dans l'actuelle Turquie. L'objectif était de résoudre les conflits concernant la nature du Christ et de fournir une formule claire reflétant l'enseignement authentique des apôtres.

Après de vifs débats, le concile émit la célèbre **Définition chalcédonienne**, qui déclarait que Jésus-Christ est **une personne avec deux natures, divine et humaine**, unies « sans



confusion, sans changement, sans division et sans séparation ». Cela signifie que, bien que le Christ ait deux natures, divine et humaine, elles ne sont ni mélangées ni fusionnées, mais elles ne sont pas non plus divisées ou isolées. Jésus est pleinement Dieu et pleinement homme à tout moment.

Que signifie que Jésus ait deux natures ?

Pour mieux comprendre ce que signifie le fait que le Christ ait deux natures, il est important d'approfondir les enseignements du Concile de Chalcédoine. Le concile a affirmé que le Christ possède **deux natures complètes** : une nature divine et une nature humaine. Voici les points essentiels de cet enseignement :

1. **La nature divine du Christ** : Jésus est le **Fils de Dieu**, de la même essence que le Père. Il est éternel, tout-puissant, omniscient et partage tous les attributs de Dieu. Autrement dit, Jésus n'est pas un être créé ou une entité inférieure au Père ; Il est vraiment Dieu.
2. **La nature humaine du Christ** : Jésus est également **vraiment homme**. Il est né de la Vierge Marie, a ressenti la faim, la fatigue, la douleur, et des émotions humaines comme nous tous. Il a souffert et est mort sur la croix de manière réelle, non symbolique. Cela signifie que Jésus partage pleinement notre humanité, à l'exception du péché.
3. **Unies mais non confondues** : Le point clé ici est que ces deux natures — divine et humaine — sont **unies dans la personne du Christ**, mais elles ne sont ni mélangées ni confondues. Jésus n'est pas « en partie Dieu et en partie homme » ; Il n'est pas un hybride. Chaque nature conserve ses propres caractéristiques distinctes. Par exemple, quand Jésus accomplit des miracles, Il le fait en vertu de sa nature divine, mais quand Il ressent la faim ou la douleur, c'est en vertu de sa nature humaine.
4. **Une seule personne** : Bien que possédant deux natures, Jésus est **une seule personne**. Il n'y a pas deux « Jésus » distincts. Il est un être unique qui agit à la fois comme Dieu et comme homme. C'est ce que la théologie appelle l'**union hypostatique**.

Pourquoi cette Définition est-elle si Importante ?

La clarté apportée par le Concile de Chalcédoine concernant la **nature du Christ** a une importance immense pour la foi chrétienne, tant au Ve siècle qu'aujourd'hui. Voici quelques raisons pour lesquelles cette doctrine est fondamentale pour notre foi :

1. **Une salut complet** : Si Jésus n'était pas vraiment humain, Il ne pourrait pas racheter



notre humanité. Ce n'est qu'en assumant pleinement notre nature humaine qu'Il a pu souffrir et mourir pour nos péchés. Et s'Il n'était pas vraiment Dieu, son sacrifice n'aurait pas eu la puissance nécessaire pour nous sauver. Chalcédoine affirme que notre salut est réel et efficace, car le Christ est pleinement Dieu et pleinement homme.

2. **Un exemple parfait de la vie humaine** : En tant que véritable homme, Jésus nous montre comment vivre pleinement une vie humaine selon la volonté de Dieu. Son exemple n'est pas inatteignable ; Il est le modèle de la vie chrétienne que nous sommes appelés à suivre.
3. **Un Dieu proche de nous** : La doctrine des deux natures du Christ nous assure également que Dieu n'est pas distant ou éloigné. En Jésus, Dieu devient proche, assumant notre chair, vivant nos expériences, et marchant avec nous. Cela témoigne de l'immense amour de Dieu, qui non seulement nous crée mais entre dans notre histoire pour nous sauver de l'intérieur.
4. **Une garantie d'espérance future** : L'humanité glorifiée du Christ nous donne la garantie de notre propre résurrection. Si Jésus est ressuscité, nous aussi, nous ressusciterons comme Lui, en corps et en âme, pour la vie éternelle.

Impact sur la Vie Quotidienne des Catholiques

Le Concile de Chalcédoine n'est pas seulement une question historique ou théologique abstraite ; ses enseignements sur la nature du Christ ont un impact direct sur notre manière de vivre notre foi. Voici quelques aspects pratiques :

- **Prière et confiance** : Savoir que Jésus est à la fois Dieu et homme nous invite à placer notre confiance totale en Lui. Lorsque nous prions, nous ne nous adressons pas seulement à un être divin éloigné, mais à quelqu'un qui comprend pleinement nos luttes et émotions humaines.
- **Participation aux sacrements** : Les sacrements, et en particulier l'Eucharistie, sont une expression concrète de cette union entre le divin et l'humain. Dans l'Eucharistie, nous recevons le Christ, Dieu et homme, qui est réellement présent et qui s'approche de nous pour nous nourrir spirituellement.
- **Relations avec les autres** : Si le Christ a assumé notre humanité, cela signifie que chaque être humain possède une dignité incomparable. Cela nous pousse à respecter, aimer et servir les autres, en particulier les plus vulnérables, comme l'a fait le Christ.

Conclusion

Le **Concile de Chalcédoine** est un moment décisif dans l'histoire de l'Église qui nous offre une compréhension claire et profonde de qui est Jésus. En affirmant que le Christ est une



seule personne avec deux natures, divine et humaine, le concile assure notre salut et la certitude que Dieu marche avec nous à chaque instant de notre vie. Cet enseignement n'est pas seulement central pour la foi catholique, mais il nous invite aussi à vivre notre vie chrétienne avec plus de confiance, d'espérance et d'amour. Tout comme les premiers chrétiens, aujourd'hui nous continuons à proclamer : **Jésus-Christ, vrai Dieu et vrai homme**, est notre Sauveur et Seigneur.